

Academia de Buenas  Letras de Granada

DISCURSOS

PRONUNCIADOS POR EL

EXCMO. SR. DON ANTONIO CHICHARRO CHAMORRO

Y EL

EXCMO. SR. DON JOSÉ LUIS MARTÍNEZ-DUEÑAS ESPEJO

EN LA TOMA DE POSESIÓN DEL NUEVO PRESIDENTE
DE LA ACADEMIA DE BUENAS LETRAS DE GRANADA

ACTO CELEBRADO EN EL PARANINFO
DE LA UNIVERSIDAD DE GRANADA
EL DÍA 12 DE DICIEMBRE DE 2016

GRANADA
MMXVI

Esta publicación ha contado con una subvención de la
Consejería de Economía y Conocimiento
de la Junta de Andalucía.



Edita: © Academia de Buenas Letras de Granada
Apartado de Correos 1013
18080 GRANADA
<http://www.academiadebuenasletrasdegranada.org>
Imprime: Taller de Diseño Gráfico y Publicaciones, S. L., Granada
Depósito Legal: Gr-1457-2016

DISCURSO

DEL

EXCMO. SR. DON ANTONIO CHICHARRO CHAMORRO

(PRESIDENTE SALIENTE)

Excmo. Sr. Presidente electo
de la Academia de Buenas Letras de Granada,
Excmo. Sr. Presidente del Instituto
de Academias de Andalucía,
Excmos. e Ilmos. Señoras y Señores Académicos,
Señoras y señores:

UNA NOTA PERSONAL EN LA DESPEDIDA

Yo, como muchos de los aquí presentes, quedé herido por las letras muy pronto. Todo comenzó con las enseñanzas de mi maestro de escuela, don Mariano Escribano Aguado, maestro desde los años de la IIª República en tierras de Toledo y del que acabo de saber su secreto: fue encausado por el franquismo. Cabe pensar que llegaría a Baeza, como le ocurrió a Jaime Vicens Vives en 1943, represaliado. Pues bien, don Mariano hacía de la principal novela de Cervantes la fuente de lecturas, dictados y comentarios en su escuela unitaria de las Casas Consistoriales Altas y, aunque no pudo corregirme la letra, me obligaba a dibujar pájaros y a escribir largas redacciones por ver si acompañaba mi mente a la mano y así la mejoraba. Resulta paradójico —añado esta confidencia— que mi mala caligrafía haya trazado para bien el camino de mi vida profesional pues luego estuvo en el origen de mi aproximación —mi profesor de Crítica Literaria, don Antonio Sánchez Trigueros, mandó llamarme para que le leyera un examen mío cuya letra no alcanzaba a descifrar— al que habría de ser mi gran maestro universitario, con el que me inicié en la investigación literaria ya en 1975 y con el

que estoy viviendo una intensa vida universitaria desde los tiempos de la Transición que ha dado como mejor fruto la implantación de los estudios de Teoría de la Literatura y Literatura Comparada en la Universidad de Granada, entre otras aventuras profesionales. Pero, retomando el hilo del breve relato acerca de mi propensión al mundo de las letras, diré que ésta siguió con las lecciones de Preceptiva literaria que recibí del profesor de Humanidades y Canónico de la Catedral de Jaén don Pedro Cámara Ruiz, con edad de doce a trece años, asignatura que tras haber pasado unos meses con una enfermedad aguda con todo merecimiento suspendí. Sin embargo, aquel suspenso me dio la ocasión de enfrascarme en los días de un lejano verano, caliginoso también en mi memoria, en una selva de estrofas, con el variado y nutritivo menú de sus ejemplificaciones, de recursos retóricos y elementales consideraciones sobre los géneros literarios de la que finalmente nunca quise buscar la salida. En ella vivo y en ella he de morir. Poco tiempo después se abrió ante mis ojos el universo verbal fundante de la épica grecolatina, con el alto protagonismo del canto de la guerra de Troya. De allí, como no pocos de los aquí presentes, partí yo también al traducir partes de la *Iliada* en aquellos torpes ejercicios de mi bachillerato. Paralelamente, comenzaba a leer sin prisa ni obligación a algunos poetas y desde luego entre ellos a Antonio Machado, cuyo recuerdo anidaba en la fría aula que se asignó a mi grupo en el patio renacentista de la antigua Universidad de Baeza, sede de mi instituto —corrían mediados los años sesenta y nadie todavía había pensado o estaba autorizado a pensar en dedicarla a aula-museo de nuestro poeta. Aquella incipiente vocación lectora que se fue ensanchando gracias a los libros que mi

hermano mayor, Dámaso, llevaba a la casa familiar y el subsiguiente garabateo de lugares comunes, con mi mala letra, ya en prosa ya en verso terminarían por hacerme profesar en la literatura y su estudio e incluso —lo que jamás podía imaginar entonces— habrían de conducirme a formar parte de un claustro universitario, el propio de la universidad en la que me formé en los años setenta y que me dio la oportunidad de entrar en contacto con un mundo en ebullición, donde la poesía, el arte y la política se abrazaban con el fondo radiofónico en eco de Poesía 70. Pero es más, lo que ni mucho tiempo después llegué a pensar es que aquel gusto por las letras me llevaría a la dignidad de ser miembro de una institución académica. Así pues, que los miembros de la Comisión gestora que habían promovido la creación de la Academia de Buenas Letras de Granada propusieran mi nombre para ser uno de los primeros siete académicos de la misma me sorprendió tanto como me alegró y llenó de responsabilidad, responsabilidad que ha presidido mis años de gestión como tesorero —entre 2002 y 2003—, secretario general —entre 2003 y 2008—, vicepresidente, en 2012, y finalmente presidente durante los últimos cuatro años. Han sido años intensos, fructíferos y a la postre positivos.

Pues bien, en este preciso instante en que cierro mi etapa de gestión académica, quiero agradeceros, señoras y señores académicos, la confianza que depositasteis en mí, así como deciros que he puesto en el ejercicio de la responsabilidad que me encomendasteis no sólo mi tiempo sino lo mejor de mi inteligencia y formación y que me siento muy honrado de haber colaborado a llevar hacia adelante la nave de nuestra institución que avanza con el

viento de popa y la mar en calma. Claro está que en esta tarea no he estado ni mucho menos solo —todo lo contrario—, pues el resto de miembros de la Junta de Gobierno entre 2012 y 2016 ha sido un pilar fundamental del trabajo académico desarrollado. Va pues todo mi agradecimiento a José Gutiérrez, secretario general hasta 2015 y ahora bibliotecario; a José Rienda, actual secretario general y bibliotecario hasta 2015; a José Ignacio Fernández Dougnac, tesorero durante todo el mandato; a Jacinto Martín, censor hasta 2014 y ahora vicepresidente; a Esteban de las Heras, censor hasta el pasado 10 de octubre en que hemos elegido a José Luis Martínez-Dueñas; y a Concha Argente del Castillo, vicepresidenta hasta 2014, año en que pasó a académica supernumeraria. Quedan aquí sus nombres como testimonio de mi gratitud.

ALGUNOS DATOS PARA UN BALANCE DE GESTIÓN

Sin el trabajo leal y solidario de este equipo académico más el apoyo del Pleno de la Academia, no podríamos haber logrado algunos de los resultados que de estos últimos cuatro años de gestión presento aquí en forma de datos. Así, durante este periodo se han incorporado los nuevos académicos de número doña Pilar Núñez Delgado (2013), don Esteban de las Heras Balbás (2013), don Ángel Olgoso (2014), don José Luis Martínez-Dueñas Espejo (2015), don Virgilio Cara Valero (2016) y don Miguel Arnas Coronado (2016). También, los correspondientes don Francisco Morales Lomas (2014), Jaén; doña Antonina Rodrigo (2014), Barcelona; don Antonio Gamoneda (2015), León; y don

Francisco Javier Díez de Revenga Torres (2016), Murcia; además de un académico honorario, don Antonio Muñoz Molina (2015). La sola lectura de estos nombres me exime de aportar otros argumentos acerca del acierto de su elección. Por otra parte, no nos olvidamos de rendir homenaje público y solemne a los miembros de la Comisión gestora y, con todo nuestro dolor, a los académicos de número que nos dejaron, don Gregorio Morales Villena y don Manuel Villar Raso, a los que dedicamos sendas publicaciones.

Hemos celebrado, además de las juntas ordinarias —una media de 9 por curso académico—, un total de 18 juntas públicas, con la edición de los discursos en ellas pronunciados, que ha contado con la participación de los académicos don Edmond Cros, don Enrique Morón, don Antonio Sánchez Trigueros, don Esteban de las Heras Balbás, don Rosario Trovato, don Antonio Carvajal, doña Pilar Núñez Delgado, doña Antonina Rodrigo, don Francisco Morales Lomas, doña Concepción Argente del Castillo Ocaña, don Ángel Olgoso, don José Luis Martínez-Dueñas Espejo, don Stylianós Karagiánnis, don Virgilio Cara Valero, don Miguel Arnas Coronado, don Antonio Enrique y don Francisco Javier Díez de Revenga, además de la de los académicos que contestaron sus discursos y cuyos nombres omito ahora para no agotar el breve espacio con que cuento.

En cuanto a la colección *Mirto Academia* respecta, pudimos retomar el proyecto paralizado por la crisis económica que ha asolado a nuestro país y hemos editado nueve títulos, cuyos autores son don José Gutiérrez, doña Sultana Wahnón, don Jacinto S. Martín, don Esteban de las Heras, don Arcadio Ortega, don Andrés Soria Olmedo, don José Carlos Rosales y yo mismo, además de uno de

varios autores, encontrándose en prensa otros cinco. A esta tarea editorial, cabe añadirle la de digitalización de libros descatalogados de autores, académicos y no académicos, tales como don José Carlos Gallardo, don Arcadio Ortega, doña Rosaura Álvarez, don Rafael Guillén, don Antonio Carvajal, don José G. Ladrón de Guevara, don Francisco Izquierdo y don Antonio Sánchez Trigueros. Todos ellos se ofrecen, además de los discursos, a los lectores a través de nuestro sitio web oficial que, por cierto, renovamos en diseño, accesibilidad y contenidos en el pasado curso. Durante este mandato, también actualizamos y enriquecimos con nuevas entradas el *Diccionario de Autores Granadinos*, ofrecido en nuestro sitio web. A este ambicioso proyecto le hemos añadido el de un *Diccionario de granadinismos*, en fase de estudio y preparación. Lo que sí despegó definitivamente de su fase de proyecto ha sido el *Boletín de la Academia*, del que hemos publicado seis números entre 2013 y 2016, también disponibles en su edición digital para los lectores del sitio web de la Academia.

Pero no sólo hemos cuidado el dominio de la publicación sino también el de la divulgación mediante la programación de ciclos de conferencias que pudieran ser del interés del público granadino. En este sentido, durante cada curso académico, además de las presentaciones de libros y otras conferencias programadas, se ha venido celebrando un ciclo monográfico de unas seis sesiones cada uno que ha contado con especialistas de la Academia y de fuera de la Academia, cuyos nombres tampoco puedo traer aquí. Estos son al menos sus títulos: en el curso 2012-2013, *Juan Ramón Jiménez y Granada*; 2013-2014, *Periodismo y literatura en Granada*; 2014-2015, *Granada en la literatura de viajes*;

2015-2016, *Literatura y cine*; y en el presente curso, *La poesía y el flamenco*, que va por su cuarta sesión. Por otra parte y estrechamente relacionada con nuestra idea de divulgación académica, esto es, de salir en busca de los lectores con los que cumplir alguna de las obligaciones estatutarias, creamos la sección periodística “De buenas letras” en colaboración con el diario *Ideal* de Granada, sección sostenida por los miembros de la Academia que generosamente ofrecen sus artículos para la misma. El primer artículo, bajo mi firma, apareció el 4 de julio de 2013 y desde entonces cada jueves la Academia se asoma a las páginas del periódico, por lo que contamos ya con más de cien artículos publicados.

El breve balance quedaría incompleto si no incluyera en el mismo la anual celebración del Premio “Francisco Izquierdo” de Literatura granadina promovido por la Academia y que, en estos últimos cuatro años, ha sido concedido, en 2013, a la investigadora doña M^a José Sánchez Montes; en 2014, al editor don Ángel Moyano y al Aula-Biblioteca “Mira de Amescua” (ABMA), de la Universidad de Granada, dirigida por don Agustín de la Granja; en 2015, al Centro Artístico, Literario y Científico de Granada; y en 2016, al cantaor y flamencólogo don Alfredo Arrebola. Pero nuestro trabajo no se ha reducido a otorgar nuestras propias distinciones, sino que ha colaborado en los jurados que han otorgado los premios de poesía y prosa “Granajoven” promovidos por el Ayuntamiento de Granada y el de Relatos breves de *Ideal*. No puedo dejar de recordar en este apartado la presencia de la Academia en la persona de su presidente en el jurado del Premio Internacional de Poesía “Ciudad de Granada-Federico García Lorca”,

promovido también por el Ayuntamiento de Granada, y que en su edición de 2014 recayó en don Rafael Guillén, cuya candidatura había sido presentada por la Academia. También la Academia vio atendida su petición al Ayuntamiento de Granada de la “Medalla de oro al mérito por la ciudad de Granada” para nuestro presidente de honor don Antonio Sánchez Trigueros.

Y pongo punto final en esta relación de datos. Fuera quedan los informes, los dictámenes y escritos que se nos solicitaron; también, nuestra colaboración con el Instituto de Academias de Andalucía, a cuyo presidente, don Benito Valdés, expreso mi agradecimiento por su presencia en este acto.

UN PASO MÁS EN EL PROCESO DE INSTITUCIONALIZACIÓN DE LA ACADEMIA

Toda la gestión desarrollada durante mi mandato es un paso más en el proceso de institucionalización de la Academia cuya vida apenas alcanza los quince años. Así pues, vengo a sumar estos resultados a los aportados por la brillante labor desarrollada por los presidentes don Arcadio Ortega Muñoz (2002-2008) y don Antonio Sánchez Trigueros (2008-2012). Por mi parte, me siento muy honrado de saberme eslabón de una cadena que va a continuar, estoy seguro de ello, de manera muy positiva en quien hoy me sucede, don José Luis Martínez-Dueñas Espejo, a quien le deseo la mejor de las suertes y a quien brindo desde mi condición de académico de número todo mi apoyo. Él debe saberse nuevo eslabón de una cadena que tuvo sus inicios el

18 de abril de 1994, fecha en que los escritores Elena Martín Vivaldi, Francisco Izquierdo, Rafael Guillén, Manuel Villar Raso, Antonio Carvajal, Antonio Sánchez Trigueros y Luis García Montero, constituidos en Comisión gestora, firmaron un escrito dirigido a la Junta de Andalucía en el que exponían la necesidad de fundar la Academia de Buenas Letras de Granada, dado el espléndido desarrollo e historia de las letras e instituciones literarias en Granada. Como resultado de esta petición, la Academia de Buenas Letras de Granada fue creada por el decreto 198 / 2001 de la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía, de 8 de septiembre. Nuestra Academia venía a alimentarse tanto de la tradición propia de una literatura granadina espléndida como del modelo académico general dieciochesco, un modelo este que propició la creación de unas instituciones de derecho y autoridad públicos que vinieron primero a conformar y luego a formar parte del sistema cultural de las ciencias, de las artes y de las letras, lo que supuso apostar por un modelo complejo que hundía sus raíces en el humanismo renacentista y cuyos mayores logros fueron la ciencia y la consecución del arte como sistemas diferenciados. Frente al saber fundado en la revelación divina y frente a la cultura basada en el principio de la autoridad y de la religión, se persiguió un conocimiento racional y crítico y un arte y una literatura autónomos.

El nombre que los gestores pusieron a la Academia se debió al deseo de ubicarse en ese modelo dieciochesco que reconoció en el sintagma ‘buenas letras’ un modo de aludir a la erudición literaria y a cierta perspectiva moral aliada a la propiamente estética que, muy de aquel siglo, deberían cumplir instituciones como las academias.

ANTONIO CHICHARRO CHAMORRO
(Baeza, 1951)

Es académico de número, letra A, desde la fundación de la Academia de Buenas Letras de Granada. Ha ocupado en la misma los cargos de tesorero (2002-2003), secretario general (2003-2008), vicepresidente (2012) y presidente (2012-2016). Entre 2012 y 2016, ha sido miembro del Instituto de Academias de Andalucía en representación de la Academia de Buenas Letras de Granada. En 2009 se le concedió el premio de Excelencia Docente de la Universidad de Granada (rama de Artes y Humanidades) por su labor como catedrático de Teoría de la Literatura y Literatura Comparada. En la actualidad es director del grupo de investigación “Teoría de la Literatura y sus aplicaciones”, director del Departamento de Lingüística General y Teoría de la Literatura de la Universidad de Granada y vicepresidente del Institut international de sociocritique. Ha sido miembro del Consejo Editorial de la Universidad de Granada y presidente de la Asociación Andaluza de Semiótica, de la que en la actualidad es presidente de honor, además de coordinador del Programa de Doctorado “Teoría de la Literatura y del Arte y Literatura Comparada”. Dirige la revista *Sociocriticism* y forma parte de varios consejos de revistas nacionales e internacionales de su especialidad. Ha participado como jurado en numerosos premios literarios: Premio Nacional de Ensayo, Premio Internacional de Poesía “Ciudad de Granada-Federico García Lorca”, Premio “Jaén” de Poesía, Premio “Genil de Literatura”, Premio Internacional de Poesía “Gabriel Celaya”, Premio “Antonio Machado en Baeza”, Premio de Poesía Joven

“Antonio Carvajal”, Premio “Francisco Izquierdo” de Literatura Granadina, entre otros.

Su investigación se centra en aspectos de teoría e historia del pensamiento literario en España, poética y poesía españolas contemporáneas y aspectos literaturoológicos, líneas en las que se inscriben treinta y cinco tesis doctorales y varios congresos dirigidos. Ha sido profesor visitante en las universidades de Copenhague y “Paul Valéry” de Montpellier y profesor invitado en la Universidad de Guadalajara (México).

Entre sus publicaciones, cuenta con numerosos artículos de su especialidad y con los libros *Literatura y saber* (1987), *La teoría y crítica literaria de Gabriel Celaya* (1989), *De una poética fieramente humana* (1997), *Ideologías literaturoológicas y significación* (1998), *La aguja del navegante (Crítica y literatura del Sur)* (2002), *Aviso para navegantes (Crítica literaria y cultural)* (2004), *Para una historia del pensamiento literario en España* (2004), *El corazón periférico (Sobre el estudio de literatura y sociedad)* (2005), *Arquitectura y poesía (Sobre dos poemas giennenses de Antonio Carvajal)* (2006, en colaboración), *El pensamiento vivo de Francisco Ayala (Una introducción a su sociología del arte y crítica literaria)* (2006), *Estudios sobre Gabriel Celaya y su obra literaria* (2007), *En la plaza (De libros, novelas y poemas)* (2007), *Sociocrítica e interdisciplinariedad* (2010, en colaboración), *Entre lo dado y lo creado. Una aproximación a los estudios sociocríticos* (2012) y *Fulgor de brasa. La poesía y poética de Antonio Carvajal* (2015). Ha editado una *Antología poética*, de Gabriel Celaya (1990), *Oscura noticia / Hombre y Dios*, de Dámaso Alonso (1991), *Una perdida estrella*, de Antonio

Carvajal (1999), *Campos de Castilla (1912)*, de Antonio Machado (1999), *Poesías Completas*, de Gabriel Celaya, en tres tomos (2001, 2002 y 2004, en colaboración), así como los *Ensayos literarios* (2009) del poeta vasco, además de *El corazón y el lúgano (Antología plural)*, de Antonio Carvajal (2003), *Del condestable cielo* (2010) y *Las vueltas del mundo*, de Francisco Ayala (2006). En 2009 vio la luz la tercera edición del libro recopilatorio de textos críticos de diversos autores sobre Antonio Machado y Baeza titulado *Antonio Machado y Baeza a través de la crítica*. Entre sus últimas publicaciones sobresalen las ediciones de *Júbilo del corazón. Homenaje al poeta y profesor Antonio Carvajal* (2013, en colaboración), *Mitificación y desmitificación del canon y literaturas en España e Hispanoamérica* (2013, en colaboración), *Antonio Machado y Andalucía* (2013) y *Porque eres, a la par, uno y diverso. Estudios literarios y teatrales en homenaje al profesor Antonio Sánchez Trigueros* (2015).

Este discurso, editado por la
Academia de Buenas Letras de Granada,
se acabó de imprimir en Granada
el 6 de diciembre del año 2016,
día de la Constitución y año de los
centenarios de Miguel de Cervantes y
William Shakespeare, en Taller de Diseño
Gráfico y Publicaciones, S. L.,
estando al cuidado de la edición
el Ilmo. Sr. D. José Gutiérrez,
Bibliotecario de la Academia.

Granada,
MMXVI